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Общественная дипломатия
В эти дни проходит общественно-дипломатическая межна-

циональная акция в Абхазии «Дружба: давайте жить, во всём 
друг друга понимая». В состав делегации вошли председатели 
комиссий Общественной палаты Воронежской области, пред-
ставители законодательной власти и Воронежской и Бори-
соглебской епархии. В Сухуми воронежцы на трёх машинах 
доставили около тонны благотворительного груза: ученические 
тетради, канцелярские товары, книги, кондитерские изделия, 
продукты питания, детская одежда, сигареты.

Озимые подкармливают
По информации из департамента аграрной политики, в 17 

центральных и южных районах области, где всходы озимых 
культур и многолетних трав вышли из-под снега, приступили 
к подкормке растений минеральными удобрениями. Под уро-
жай 2009 года посеяно 730 тысяч гектаров озимых культур, в 
том числе 670 тысяч гектаров озимой пшеницы. В хозяйствах 
сформированы достаточные запасы аммиачной селитры для 
проведения подкормки площадей озимой пшеницы и много-
летних трав - обеспеченность хозяйств данным видом удо-
брений составляет 122% от необходимого. Отметим, что 99% 
всходов озимых находятся в хорошем и удовлетворительном 
состоянии.

Хочешь в вуз – отправь письмо
С 2009 года будущие абитуриенты смогут отправить 

копии вступительных документов сразу в несколько учебных 
заведений через почту России. Процедура такова: поступающий 
в вуз направляет по почте необходимый комплект документов 
с уведомлением и описью вложения, куда входят заявление 
о приёме в вуз, заверенная копия удостоверяющих личность 
документов, свидетельство об образовании, результаты ЕГЭ и 
необходимое количество фотографий. Отправление должно 
быть совершено не позднее 10 июля.

Игровая система обанкротилась
ООО «Игровая система «Алладин» признано банкротом, 

сообщается в материалах Воронежского арбитражного суда. 
«Алладин» обратился в суд в начале нынешнего года с заявле-
нием о признании его банкротом в связи с тем, что стоимость 
его имущества недостаточна для удовлетворения требований 
кредиторов (на 20 декабря 2008 г. активы общества составляли 
115 тыс. руб., а кредиторская задолженность равна 3 036 тыс. 
руб.). Поэтому в октябре прошлого года единственный учреди-
тель общества Сергей Епифанов принял решение о ликвидации 
ООО. Суд удовлетворил заявление «Алладина». Конкурсным 
управляющим ООО назначен Сергей Быханов. 

Пойманы на взятках
По сообщению агентства бизнес-информации ABIREG, от-

делом управления Следственного комитета при Прокуратуре 
РФ возбуждено уголовное дело в отношении завотделением 
коммунальной гигиены Федерального госучреждения здраво-
охранения «Центр гигиены и эпидемиологии в Воронежской 
области» Дианы Киневой и врача-лаборанта Зои Трубниковой. 
По версии следствия З.Трубникова передала, а Д.Кинева по-
лучила от воронежского предпринимателя взятку в размере 
10 тыс. руб. Накануне «Коммуна» (в номере от 17 марта) со-
общала о подобном деле в отношении завотделением гигиены 
труда Центра Игоря Лося, подозреваемого в получении взятки 
в размере 184 тыс. рублей. Все трое находятся под подпиской о 
невыезде, решается вопрос об отстранении их от занимаемых 
должностей. Ведётся следствие.

Героиновый источник перекрыт
Завершена операция по задержанию межэтнической груп-

пировки, которая сбывала на территории Воронежа и области 
героин в крупных и особо крупных размерах. В её состав 
входили четверо азербайджанцев и двое русских. Лидером 
группы являлся дважды судимый за сбыт наркотиков Сардар 
Гадиев. Во время следствия был обнаружен тайник, в котором 
находилось около 100 граммов героина. Всего у наркодельцов 
изъято более 200 граммов сильнодействующего наркотика. 
Возбуждено уголовное дело. Наркодилерам может грозить 
лишение свободы до 20 лет.

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАсть

Какие способы полу-
чения зарплаты вам 
известны? Классика - 
окошко в кассе. Более 
современный вариант 
– пластиковая карточка 
и ежемесячные начисле-
ния на неё.  Наконец, на-
бирающий популярность 
способ получить свои 
кровные – через суд…    

наталья СтолповСкАя

Этим тернистым маршру-
том придётся пройти работ-
никам Семилукского огнеу-
порного завода, которые не 
получают зарплату с ноября 
2008 года. По факту невы-
платы  (общий долг – бо-
лее 38 миллионов рублей!) 
прокуратура инициировала 
судебное разбирательство. 
Директор Михаил Батин 
уже привлекался к админи-
стративной ответственности 
за нарушение трудового за-
конодательства. Теперь суд 
должен решить, оставлять 

руководителя на должности 
или лишить его полномо-
чий.

В Семилуках огнеупор-
ный завод – градообразую-
щее предприятие, а значит 
– единственный источник 
дохода сотен семей. Сегодня 
в поисках  заработка бывшие 
сотрудники завода обивают 
пороги центров занятости, 
массово выезжают на ярмар-
ки вакансий.

Зарплату через суд

погодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами осадки в виде снега и мокрого снега, в 
отдельных пунктах налипание мокрого снега; ветер 
юго-восточный, умеренный, местами порывистый; 
температура 0…+5.

20 марта по области – облачно с прояснениями, ме-
стами кратковременные осадки, преимущественно 
в виде снега и мокрого снега; ветер восточный, уме-
ренный; температура ночью -1…-6, днём 0…+5.

21 марта по области – облачно с прояснениями, ме-
стами кратковременные осадки, преимущественно 
в виде снега и мокрого снега; ветер восточный уме-
ренный; температура ночью 0…-5, днём +1…+6.

34.4203
∇0.1115

44.8083
∇0.052

У нас сокращают 
кадры...

...А у нас – 
эскадры

Роман геРуСов

М э р и ю  В о р о н е ж а  н е 
устраивает прошедший ото-
пительный сезон. Таков был 
лейтмотив заявления Сергея 
Колиуха на прошедшей в го-
родской администрации пла-
нерке.  На имя главы города 
и руководителя городского 
ЖКХ продолжают поступать 
заявления воронежцев, в ко-
торых те обращают внимание 
на противоречивые данные в 
платежках обслуживающих их 
управляющих компаний.  

Администрацию также бес-
покоит непрозрачность под-
счетов УК, поэтому прямо на 
планерке Сергей Колиух по-
ручил Контрольно-счетному 

управлению провести провер-
ку правомерности расчетов 
оплаты услуг ЖКХ.  

Руководитель ЖКХ Алек-
сандр Ковалев также не стал 
хвалить работу УК. По его 
словам, несколько управ-
ляющих компаний до сих 
пор не подали документы о 
«освоении» выделенных на 
капитальный ремонт денег. В 
ответ на это мэр заявил, что 
так как срок подачи прошел, 
то теперь этими УК должна 
заниматься прокуратура. 

Еще одной важной те-
мой стало начисление суб-
сидий на оплату жилищно-
коммунальных услуг.  По дан-
ным  заместителя  главы Воро-
нежа по экономике, финансам 

и инвестициям Сергея Курило, 
на начало недели воронежские 
центры по выдаче субсидий 
начислили субсидии для 45 
тыс.  800 воронежских семей.  
Вице-мэр подчеркнул, что на 
утро понедельника в пунктах 
по начислению субсидий оче-
реди практически отсутство-
вали. «То, что сейчас волна 
пошла на спад, – не показатель. 
Мы должны быть готовыми к 
тому, что люди пойдут снова в 
большом количестве. Поэтому 
вопрос открытия новых допол-
нительных центров  и четкой 
работы уже действующих у 
глав районов, в городской 
администрации должен быть 
на особом контроле», – под-
черкнул  мэр. 

А в завершение планерки 
дачников порадовал руко-
водитель управления  орга-
низации городских пасса-
жирских перевозок админи-
страции Воронежа Дмитрий 
Крутских, пообещавший, 
что все желающие в дачный 
сезон смогут без проблем 
доехать до своих «владе-
ний».  Для этого с 23 по 31 
марта на всех маршрутах 
будет проведена проверка 
состояния дорожной сети, 
участие в которой примут  
специалисты-дорожники и 
представители областного 
управления ГИБДД.  А с 27 
апреля начнется регулярная 
перевозка пассажиров по 
пригородным маршрутам. 

Платежки с ребусом
городская власть | Будет проверена правомерность расчётов ЖКХ

 Алексей пАвлов

Пару месяцев назад в мест-
ных изданиях был опубли-
кован список улиц, с коих 
должны были исчезнуть раз-
личные киоски, а заодно и 
бабульки со своим нехитрым 
скарбом – стульчиками, без-
менами, пакетами с лучком и 
картошкой… Эта новация, как 
и все наши предшествующие 
реформы, имела благую цель 
–  приучить население к куль-
турной торговле, а стало быть к 
«цивилизованному рынку».

А с другой стороны, населе-
ние торгует на улицах не от хо-
рошей жизни. В декабре 1991 
года Борис Ельцин подписал 
указ о свободе торговли, люди 
стали торговать везде, даже на 
Красной площади. Этот факт 
совсем не означает, что у нас 
появился долгожданный ры-
нок. Базар – да. Однако народ 
кинулся торговать совсем не от 
того, что прозрел и в одночасье 
стал приверженцем рыночных 

преобразований, а потому, что  
голод  не тётка.

- Представим, что было бы, 
если б сегодня с улиц исчезли 
многочисленные торговые 
точки – и это в эпоху кризиса 
и растущей безработицы, - го-
ворит председатель комитета 
по предпринимательству Во-
ронежской областной думы 
Евгений Китаев. – И потом, 
- добавляет он, - одна торговая 
точка – это не только продавец, 
но и целая цепочка работников 
– шофёр, грузчик, электрик, 
наконец, это отчисления в 
местную казну…    

С 1 января 2010 года, со-
гласно федеральному закону 
о розничных рынках, должна 
быть изменена организация 
торговой сети, в новой струк-
туре мини-рынки не предусмо-
трены.

- Согласно новому закону, - 
говорит начальник управления 
инвестиций и развития по-
требительского рынка мэрии 
Воронежа  Любовь Паршина, 

- торговать разрешено только 
в капитальных строениях, то 
есть все рынки должны стать 
крытыми. Но из 50 рознич-
ных рынков, существующих 
в областном центре, только 12 
могут стать капитальными, а 
что делать с остальными?

Судьба рынков  также волну-
ет  предпринимателей,  населе-
ние, которое имеет возможность 
делать выбор между супермар-
кетами и мини-рынками (этот 
выбор почти всегда в пользу 
рынков, где торгуют местными 
и, как правило, более дешё-
выми товарами). «Учитывая 
всё это, - продолжает Евгений 
Китаев, - комитет по предпри-
нимательству областной думы 
обратился в Госдуму с пред-
ложением о продлении срока 
существования мини-рынков. 
Воронежcких  депутатов в сто-
лице поддержали: в конце фев-
раля Госдума в первом чтении 
приняла проект о переносе 
срока действий ранее принятого 
закона на пять лет».

Если учесть, что в Воро-
нежской области  сегодня 
уволены или предупреждены 
об увольнении более 12 тысяч 
человек, а 4400 перешли на 
неполный  рабочий день, то 
«отсрочка приговора» для 
рынков – шаг  верный. И с 
экономической, и с полити-
ческой точек зрения. К слову 
сказать, свои предложения по 
внесению изменений в поста-
новление «Об упорядочении 
размещения объектов мелко-
розничной сети на территории 
города Москвы» столичный 
мэр Юрий Лужков принял ещё 
25 апреля 2006 года. Комитет 
по предпринимательству Во-
ронежской  областной думы 
предлагал городским властям 
пересмотреть свои предложе-
ния по сносу торговых точек 
на улицах города (уже после 
того, как были опубликованы 
пресловутые списки), но от-
вета так и не последовало.

То есть власти часто берут 
под козырёк, не задумываясь 

о последствиях своих шагов, 
о том, что будет завтра, а тем 
более – послезавтра. «Малый 
бизнес, - сказал в своей речи 
после недавней инаугурации 
новый губернатор области 
Алексей Гордеев, - это не толь-
ко элемент рынка, не только 
средство наполнения бюджета. 
Это и способ самофинансиро-
вания части населения, образ 
жизни определённого соци-
ального слоя. В конечном счёте 
– это фундамент того среднего 
класса, о котором столько го-
ворят уже более десяти лет». 

Ещё Аристотель  писал, 
что государство, состоящее из 
средних людей, будет иметь и 
наилучший государственный 
строй. Средний класс – опора 
государства, но  у нас он очень 
слаб и практически не сформи-
рован. По данным института 
социологии РАН, средний 
класс – это 14 процентов на-
селения РФ, тогда как в раз-
витых странах этот показатель 
доходит до 70 процентов. То 

есть прослойка «стабильно-
сти» у нас пока жидковата и не 
может служить амортизатором 
между олигархами и бедней-
шими слоями.

…Ларьки на улицах, бабуш-
ки, торгующие на стульчиках, 
– это  не ростки преобразова-
ний, а всего лишь робкие по-
беги, которые тянутся вверх. 
Наверное, пока рано направо-
налево орудовать тяпкой там, 
где следует поливать и окучи-
вать. Кстати, по результатам 
российского опроса, прове-
дённого «Левада-центром» в 
январе этого года, первое место 
в списке самых актуальных 
проблем для наших граждан, 
как и следовало ожидать, за-
нял рост цен, на втором месте 
оказался рост безработицы, 
на третьем – экономический 
кризис. Ничего нового, вот 
только властям следует при-
слушиваться к сердцебиению 
соотечественников, которые  
пока  «не занимаются рефор-
мами», а просто выживают.

Обойдёмся ли без базара?
в зеркале закона | Когда есть конкуренция, выигрывает потребитель. Так должно быть.  Но, кажется, мы плохо  
усвоили эту азбучную истину за 20 лет «строительства рынка»?

Бывшие моряки-подводники, проживающие в Воронеже и отмечающие 
сегодня свой профессиональный праздник, Алексея Фёдоровича Котова 
любовно называют «подводным динозавром». Почему, поймёте, прочи-
тав на третьей странице рассказ о нём. А на этом снимке Котов с пра-
внуком, названным тоже Алексеем.

Фото Михаила ВязОВОГО.

Неблагоприятные дни и часы с 19 по 25 марта
19, четверг (пик с 22 до 24 часов)
22, воскресенье (пик с 22 до 24 часов)
23, понедельник (пик с 15 до 18 часов)
24, вторник (пик с 13 до 18 часов)
25, среда (пик с 19 до 23 часов)

татьяна дуБковА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

валерий вАлентинов

«Единая Россия» пред-
ставила новый сайт Во-
ронежского регионального 
отделения. «Надеемся, наш 
сайт станет настоящей пря-
мой связью с региональны-
ми СМИ. С его помощью вы 
можете ежедневно получать 
исчерпывающую информа-
цию о региональном отделе-
нии, - отметил руководитель 
Регионального исполкома 
партии «Единая Россия» 
Игорь Гончаров. 

На сайте широко осве-
щается и деятельность 
Pегиональной обществен-
ной приемной Владимира 
Путина. Руководитель при-
ёмной, депутат Воронеж-
ской областной думы Ирина 
Транькова отметила, что 
сайт даёт возможность не 
только узнать о проблемах, 
которые волнуют сейчас 
население, но и самим полу-
чить консультацию по тому 
или иному вопросу. 

Начальник отдела агита-
ционно-пропаган дист ской 
работы регионального ис-
полкома партии Олеся Пра-
солова провела экскурсию 
по сайту. 

Предполагается,  что 
интернет-проекты «Еди-
ной России» со временем 
составят конкуренцию по-
пулярным сайтам. Уже сей-
час запущена социальная 
сеть «Берлога», призванная 
объединить членов партии, 
беспартийных, профессио-
налов в политике, новичков, 
экспертов. Это своего рода 
дискуссионная площадка 
для общения людей думаю-
щих, не безразличных ко все-
му происходящему в стране. 

Заходи  
в «Берлогу»

надежда СувоРинА

Правление государственной 
корпорации – Фонд содействия 
реформированию ЖКХ  – одо-
брило первую в этом году за-
явку Воронежской области на 
получение финансовой помощи 
на мероприятия по переселению 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда. По информации из 
департамента архитектуры и 
строительной политики, сред-
ства Фонда в размере 328,7 
млн. рублей и приплюсован-
ные к ним средства областного 
бюджета будут направлены на 
расселение 33 аварийных до-
мов общей площадью около 15 
тысяч кв. метров. В итоге свои 
жилищные условия улучшит 
371 семья. Участниками заявки 
стали два муниципальных об-
разования – городской округ 
город Воронеж и городское по-
селение город Поворино.

Реализация мероприятий по 

этой заявке позволит поддер-
жать строительный комплекс 
региона в условиях кризиса, 
станет серьезным стимулом к 
дальнейшему развитию рынка 
жилья. Жилые помещения для 
переселения граждан будут при-
обретены в многоквартирных 
домах, строительная готовность 
которых составляет не менее 70 
процентов от предусмотренной 
проектной документацией. В 
их число могут быть включены 
многоквартирные дома, кото-
рые возводятся с привлечением 
денежных средств граждан и 
юридических лиц.

Между тем в департаменте 
архитектуры и строительной 
политики сейчас готовят еще 
две заявки в Фонд содействия 
реформированию ЖКХ - на 
финансовую поддержку при 
реализации программ капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов и переселение 
граждан из аварийного жилья.

ЖКХ: заявка  
области одобрена

валерий вАлентинов

Новый губернатор обла-
сти Алексей Гордеев активно 
входит в курс дела, вникает в 
общегородские проблемы, в си-
туацию в регионе. Во вторник  
Гордеев посетил ОАО «Воро-
нежское акционерное само-
летостроительное общество», 
чтобы лично разобраться, что 
происходит на предприятии 
и грозит ли ему сокращение 
производственной программы 
и работников.  

По словам Гордеева, кото-
рый прошел по цехам авиа-
завода и увидел, как идет 
процесс технического пере-
вооружения, он удовлетворен 
состоянием производства и 
настроем работников. Кроме 
того, он отметил социальную 
поддержку, которая оказыва-
ется рабочим. 

Гендиректор ВАСО Виталий 
Зубарев рассказал губернатору, 
что ОАК в отношении ВАСО 
рассматривает несколько сце-
нариев развития – оптими-
стичный, пессимистичный и 
реалистичный.  

Воронежский авиазавод в 
этом году планирует выпустить 
4 самолета Ан-148 и три Ил-96, 
а также продолжить выпуск 
комплектующих для самолета 
«СухойСуперДжет». 

А накануне, как сообща-
ет пресс-центр губернатора и 
правительства Воронежской 
области, Алексей Гордеев встре-
тился  с мэром города Серге-
ем Колиухом.  Они обсудили 
проблемы финансирования 
областных и федеральных це-
левых программ текущего года, 
поскольку в условиях финан-
сового экономического кризиса 
уменьшились налоговые сборы 
в бюджеты всех уровней, «выра-
ботали комплексный план бла-
гоустройства города»,  включа-
ющий ремонт автомагистралей 
и озеленение областного центра. 
Алексей Гордеев подчеркнул, 
что необходимо прекратить 
уничтожение парков и скверов 
города, а с приходом весны – 
начать улучшение городского 
ландшафта. По сообщению 
пресс-центра, он «предложил 
высаживать не только цветы, 
но и многолетние кустарники, 
которые помимо украшения 
воронежских улиц еще и сэко-
номят местную казну». Было 
принято решение о проведении 
в течение месяца весенних суб-
ботников. 

В среду  в Воронеж прибыл 
президент ОАО «ОАК» Алек-
сей Федоров. В администрации 
области состоялась его встреча 
с губернатором Алексеем Гор-
деевым.

У Гордеева свои 
виды на город
На этой неделе новый губернатор  
провёл ряд важных встреч

Глубины памяти
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Период развития экономи-
ки Воронежской области в 
2001-2008 годах заслужи-
вает самого детального и 
объективного анализа. Без 
этого трудно рассчитывать 
на продвижение вперед. Да-
вайте рассмотрим, какие же 
«плюсы» и «минусы» приобрела 
Воронежская область за эти 
годы, и попытаемся выяснить, 
какой узел проблем придётся 
развязывать губернатору 
Алексею Гордееву и его новой 
управленческой команде.

Юрий КорЧагин,

профессор, директор  
Центра исследований региональной 
экономики, г.воронеж

1. Состояние  
экономики области

Основной экономический по-
казатель субъектов РФ - валовой 
региональный продукт (ВРП) на 
душу населения снизился с 51,5% 
от среднероссийского в 2000 году до 
45,3% в 2006 году. И продолжил свое 
относительное снижение в 2007-08 
годах. Индекс промышленного про-
изводства (ИПП) России за 8 лет 
(2001-2008 годы), по данным ФСГС, 
составил 144,831%, а индекс Воро-
нежской области - 126,083%. Таким 
образом, прирост промышленной 
продукции (ПП) России за 8 лет 
составил 44,83%, а Воронежской об-
ласти - всего 26,1%. Более того, за 
последние два года в регионе имела 
место стагнация промышленности. 
Прирост ПП в среднем за год составил 
за 2007-08 годы всего 0,8%, в то время 
как в среднем по РФ – 4.2%.

Ненамного лучше обстоит ситуа-
ция с сельским хозяйством области, 
которое отстало в развитии от сосе-
дей. И не использовало свой потен-
циал роста. Значительные средства 
были изъяты из бюджета Воронежа 
(главная «мина» под фундаментом 
экономики области) и переведены в 
областной бюджет. И тем самым был 
нанесен непоправимый ущерб финан-
совой устойчивости Воронежа, его 
инфраструктуре, его инвестиционной 
привлекательности. И в целом - эко-
номике области.

Резко ухудшилась криминаль-
ная обстановка в регионе. Средний 
криминальный ранг Воронежской 
области, по данным «Эксперт РА», 
снизился с 3 в 1996-2000 годах до 22,5 
за 2001-2008 годы.

Основная причина этого снижения 
по ступеням рейтингов и главных 
экономических показателей отно-
сительно других регионов кроется в 
неэффективности управленческой 
команды и элиты. 

Наступивший кризис слегка от-
резвил власти всех уровней от эйфо-
рии роста экономики за счет продаж 
нефти и газа. Начали убирать непро-
фессионалов из федеральных струк-
тур, с постов губернаторов, мэров, 
удалять представителей криминала из 
муниципальных   образований (МО), 
принимать, наконец-то, против них 
федеральные законы.

Кризис наряду с дополнительны-
ми тяготами и бедами несет и воз-
можности очищения, исправления 
ошибок, наказания за совершенные 
преступления.

Воронежская область по ВРП от-
носится к числу бедных регионов РФ. 
И занимала в 2006 году 59-е место, 
по данным ФСГС, при расчетах ВРП 
по текущим ценам. По ВРП с учетом 
повышенной инфляции в области ее 
место – 65-е. Ниже находятся респу-
блики юга страны, Тыва, да несколько 
самых бедных и малочисленных об-
ластей РФ.

Производительность труда в обла-
сти почти вдвое ниже среднероссий-
ской и ниже, чем у соседей. Поэтому 
и по уровню жизни, и по качеству  
жизни, и по средней заработной плате 
область находится в конце списка 
субъектов РФ.

Темпы прироста инвестиций в 
2000-2008 годы были выше среднерос-

сийских (таблица 1.). В 2007 году ин-
вестиции составили около 40% ВРП. 
Однако, во-первых, в абсолютных 
цифрах инвестиции невелики на душу 
населения. И, во-вторых, структура 
инвестиций далека от оптимальной. 
Это означает, что часть инвестиций 
являются малопроизводительными. И 
область продолжает отставать и от со-
седей по ЦЧР, и от среднероссийского 
уровня. «Воронеж инвест» – один из 
наглядных примеров неэффективного 

использования инвестиций в области. 
Инвестиционный процесс должен 
порождать полезную отдачу - рост 
экономики и качества жизни, а не 
уголовные дела, потери средств и 
банкротства.

Региону для преодоления от-
ставания необходимо эффективное 
использование оставшихся от со-
ветского прошлого конкурентных 
преимуществ. Многие из них, к со-
жалению, утрачены. 

Остались на сегодня:
- богатые черноземом земли, хотя 

и они были изрядно истощены и 
запущены в период смуты в стране 
подсолнечником и нерадивым от-

ношением собственников, включая 
государство;

- частично утраченные научный, 
культурный, образовательный, про-
изводственный и человеческий по-
тенциалы Воронежа;

- удобное географическое располо-
жение области.

Высокий потенциал сельского 
хозяйства области эффективно ис-
пользован не был. Напротив, он сни-
зился относительно конкурентов. По 
производству сельхозпродукции на 
душу населения Воронежская область 
отстает от Белгородской области 
почти вдвое (2006 год). В последней 
при инвестиционной поддержке 
Центрально-Черноземного филиала 
Сбербанка создана одна из самых 
эффективных региональных отраслей 
в сельском хозяйстве РФ.

По инновационному потенциа-
лу Воронежская область занимала 
13-16-е места в рейтинге «Эксперт 
РА» (в 2006-2008 годах – 13-е место 
в РФ). Однако инновационный, науч-

ный и образовательный потенциалы 
Воронежа эффективно использованы 
не были. Их вклад в экономику регио-
на выше, чем у соседей, но в целом 
незначителен.

Одна из основных причин сложив-
шегося положения с инновациями, 
образованием, наукой, когда по фор-
мальным показателям область в числе 
лидеров, а по своему развитию - в 
числе худших, состоит в том, что став-
ка в последние десятилетия и годы 
делалась на предприятия оборонного 
комплекса. Но организации эти (еще 
с советских времен) по научному и 
инновационному потенциалам, по 
качеству человеческого капитала 
(ЧК) не соответствуют требованиям 
времени. И значительно отстали от 
конкурентов из развитых стран.

Поэтому показатели на бумаге есть, 
вузы есть, научные организации име-
ются в большом  количестве, рейтинг 
инновационный от «Эксперта РА» 
высокий, а продукции конкуренто-
способной нет.

Особо высоким был в прошлом 
образовательный потенциал Вороне-
жа. По крайней мере, для ЦЧР. Но за 
последние 8 лет бюджетного голода 
Воронежа образование в областном 
центре финансировалось не в полных 
объемах. Вузы поразила коррупция, 
которая на российском уровне давно 
уже представляет одну из главных 
угроз национальной безопасности 
страны. И является основным фак-
тором деградации российского ЧК, а 
не его роста и развития. В результате 
конкуренты из Белгородской и Там-
бовской областей существенно потес-
нили воронежцев в этой сфере. 

В Воронежской области структура 
инвестиций одна из худших. Значи-
тельная доля средств вкладывается в 
строительство, особенно в Воронеже. 
Ну а, по данным вице-мэра Юрия Гай-
дая, из 1,3 тысячи лицензированных 
в городе строительных организаций 
только 20-30 работают законно. По-

добные инвестиции дают невысокую 
отдачу.

Особенностью Воронежской об-
ласти является замкнутость элиты. 
И она стала одним из основных 
факторов ее деградации. Примером 
прорыва в плотной стене местной 
управленческой элиты может слу-
жить назначение на должность ру-
ководителя Воронежского ГУВД 
генерала со стороны, который карди-
нально «зачистил» верхушку управ-
ления и изменил отношение к службе. 
Результатом его деятельности стало 
снижение преступности в 2007-08 го-
дах. И прыжок криминального ранга 
области в рейтинге «Эксперта РА» с 
67-го места на достойное 5-е в РФ. А 
были и времена, когда область зани-
мала 1-2-е места в РФ (2000-01 годы). 
Затем криминальная ситуация резко 
ухудшилась и несколько выправляет-
ся лишь в последние годы.

Инвестиционная активность вла-
стями региона была проявлена запо-
здало. В других регионах инвестици-
онные форумы проводятся уже давно. 
И в рабочем порядке. Например, в 
соседнем Орле в 2008 году проводил-
ся уже 12-й форум, а в Красноярске 
в начале 2009 года – 4-й, на котором 
присутствовало руководство страны.

Кризис усложнил привлечение 
крупных стратегических инвесторов. 
А некоторые неэффективные проекты 
типа ненужного региону электроме-
таллургического завода (при наличии 
под боком Липецка) зачеркнула сама 
жизнь.

Собственно, эти форумы лишь 
обнажили профессиональные не-
достатки управленческой команды, 
отсутствие в области собственных 
крупных инвесторов, желающих 
работать с этой администрацией (на-
пример, Сбербанк). Отсутствие чет-
кой, рациональной и приземленной 
стратегии развития региона, которая 
бы учитывала особенности и преиму-
щества региона.

Еще один аспект развития эко-
номики области – рост ВРП на 7,2% 
в 2007 году при ощутимом падении 
промышленного производства. Рост 
ВРП получился на торговле, услугах, 
строительстве и прочих затененных 
сегментах воронежской экономики. 
И на так называемой статистиками 
неформальной деятельности (теневая 
экономика), которую они зачисляют 
в прирост ВРП.

Доля сельского хозяйства Воро-
нежской области в ВРП меньше, чем 
у соседей по ЦЧР, за исключением 
Липецкой области, у которой и сам 
ВРП на душу значительно выше, и 
доля обрабатывающих производств 
составляет 58,5%. В то время, как у 
Воронежской области - 19,8%. Это сви-
детельствует об отставании развития 
сельского хозяйства нашей области от 
соседей. Вместе с тем у Воронежской 
области выше в ВРП доли образо-
вания, здравоохранения, операций с 
недвижимостью, что показывает боль-
шую развитость этих рынков услуг. 
Правда, за исключением креативной 
Тамбовской области, которая догнала 
соседей и в этих интеллектуальных 
сферах услуг, а в торговле, транспорте 
и связи  даже обошла.

Окончание следует.

Узел для Гордеева
Мнение учёного | Как жила область. Как она будет жить дальше?

«Гордиев узел» - запутанное сплетение различных обстоятельств.
«Разрубить гордиев узел» - принять быстрое и смелое решение сложного вопроса.
(Из словарей)

Табл.1. Рост инвестиций и их объем на душу населения 

Средний прирост инвестиций в 2001-2007гг., % Объем на душу 
в 2007г.

РФ 12.5 46667
Белгородская 22.4 48396
Воронежская 18.1 25546
Курская 12.5 25252

Липецкая 23.7 48153

Орловская 12.8 29079
Тамбовская 26.8 25169

Источник: ФСГС

Особенностью Воронежской области является 
замкнутость элиты. И она стала одним из основных 

факторов ее деградации.

Технических достижений больше на стендах выставок,  
чем в цехах предприятий.

Марина Калинина

Село Троицкое Лискин-
ского района славится на 
всю округу. Когда-то силами 
хозяйства здесь построили 
промышленные и социальные 
объекты – больше 50 квартир 
для работников, детский сад, 
перерабатывающие предприя-
тия. Сегодня о таких проектах 
местным жителям остается 
только мечтать. И не потому, 
что они вдруг разучились 
работать – просто условия 
игры на сегодняшнем рынке 
обернулись против них. Чем 
больше урожай собирают 
в хозяйстве, тем большие 
убытки им приходится рас-
хлебывать.     

- Пока мы будем рассма-
тривать сельское хозяйство 
как бизнес, ничего хорошего 
у нас не получится, - уверена 
Валентина Фролова, глава 
КФХ «Русь». – Надо пом-
нить, что аграрный сектор 
экономики обеспечивает про-
довольственную безопасность 
страны. Это вопрос перво-
степенной для государства 
важности, со всеми вытекаю-
щими для будущего страны 
последствиями. 

Нельзя все силы бросать 
на выгодное растениевод-
ство, считает Валентина 
Ивановна, и отодвигать на 
второй план трудоемкое и 
затратное животноводство. 
Да, с точки зрения получения 
прибыли - это оптимально, 
но если смотреть шире и на 
перспективу - недопустимо. 
Все последние годы рос-
сияне пожинают плоды той 
непродуманной политики, 
которая, по сути, уничтожила 

животноводство – мы по-
требляем импортное мясо не 
лучшего качества, произво-
дим молочные продукты из 
завезенного сухого порошка 
и так далее. Казалось бы, пора 
одуматься и бросить силы на 
восстановление отрасли. Ан 
нет… В прошлом году агра-
риям дали глоток воздуха 
в виде приемлемых цен на 
молоко, в этом – отняли всю 
прибыль, повысив стоимость 
электроэнергии. 

КФХ «Русь» не так давно 
получило статус племенного 
хозяйства. Здесь 600 голов 
дойного стада, за которыми 
надо не просто ухаживать – с 
ними надо работать, внедрять 
современные технологии. 
Ведь чтобы получать от коро-
вы три тысячи килограммов 
молока в год, ее достаточно 
просто кормить, больше четы-
рех тысяч – элементарно ра-
ботать на производстве. А вот 
пять тысяч и выше – это уже 
кропотливый труд. В числе 
наших передовиц – Анна Яце-
ва, Зинаида Стикина, Нина 
Баутина, Татьяна Деревянки-
на, Людмила Диканева. 

- Основная проблема агра-
риев – полная непредска-
зуемость ценовой полити-
ки, - продолжает Валентина 
Фролова. – В нашем деле 
деньги окупаются не сразу. 
Выращенное и скормленное 
животным зерно отдачу даст 
только через год-два, а цены 
на ГСМ, удобрения, семена 
и услуги ЖКХ за это время 
вырастают в разы и «съедают» 
потенциальную прибыль! Вот 
поэтому селяне, которые не 
хотят работать впустую, из-
бавляются от сельхозживот-

ных. Так, кстати, рассуждают 
и инвесторы, которые при-
ходят с одной целью - зарабо-
тать деньги, а не заниматься 
благотворительностью.

В крестьянско-фермерском 
хозяйстве свое стадо берегут 
как зеницу ока. И не потому, 
что относятся к нему как 
к результату многолетних 
усилий. Просто его глава по-
нимает, что, уничтожив коров, 
она поставит под удар своих 
земляков, у которых не будет 
работы и, соответственно, 
средств к существованию. 

Цена на молоко сегодня 
крайне невыгодна для произ-
водителя. С другой стороны, 
если в цену готового продукта 
включить все расходы на его 
производство, рассуждает 
Валентина Ивановна, и при-
плюсовать торговую наценку, 
мало кто из покупателей смо-
жет его купить. Выход один 
- дотировать производство 
молока, благо эта статья не 
будет для государства сверх-
разорительной. 

В постулатах классической 
экономики заложена простая 

формула: для простого вос-
производства предприятию 
достаточно 20 процентов 
прибыли, для расширенного 
- цифра должна быть и того 
больше. Только в этом случае 
возможно развивать произ-
водство, приобретать новое 
оборудование, повышать зар-
плату для работников. А где 
взять селянину эти двадцать 
и больше процентов? Как 
рассчитать расходы и доходы, 
если сельхозпродукция с каж-
дым годом падает в цене? 

Аграрии, считает Вален-
тина Фролова, недопустимо 
сильно разобщены между 
собой. Но не потому, что 
их гражданское сознание 
не доросло до той степени 
ответственности, которая 
объединяет усилия и по-
могает добиваться решения 
проблем. Селянину просто 
некогда заниматься деба-
тами и отстаиванием своих 
позиций - то посевная, то 
уборочная, то период ремонт-
ных работ. 

- «День год кормит» – это 
про земледельца, – признает-
ся глава КФХ. - Нам некогда 
особо думу думать и мысли 
пережевывать. Хотя если за-
думаться – взяли бы в апреле 
прошлого года все произво-
дители, вывезли надоенное 
молоко в поле и вылили бы в 
землю, как это делают несо-
гласные с ценами иностранцы. 
Может, эта мера и подейство-
вала бы на наш рынок и на тех, 
кто им заправляет. 

А пока остается верить и 
надеяться на то, что политики, 
наконец, обратят внимание 
на село и его жителей. Давно 
пора!

Крестьянин и цены. Кто кого?
Дело | Почему в фермерском хозяйстве молочное стадо берегут как зеницу ока?

александра глУХоВа,

доктор политических наук, профессор вГУ.

Мировая политическая элита 20 наиболее развитых экономик 
мира готовится к встрече на высшем уровне (саммиту «двадцат-
ки»), которая состоится в Лондоне в начале апреля текущего года. 
Значимость этого мероприятия возрастает с каждым днём по при-
чине глубины постигшего мир финансово-экономического кризиса, 
масштабы которого не были вовремя оценены. Сегодня совершенно 
очевидно, что требуется координация мер, предпринимаемых пра-
вительствами разных стран, и серьёзное реформирование мировых 
финансовых институтов, оказавшихся беспомощными перед лицом 
кризиса. Последнюю идею особенно активно пропагандирует рос-
сийский Президент Дмитрий Медведев, создающий сравнительно 
новую традицию регулярного разъяснения российской обществен-
ности происходящих процессов и реакции на них российских 
властей. В своём последнем выступлении Президент вкратце 
представил собственный план рекомендаций, адресованный своим 
коллегам по «двадцатке». Во-первых, в очередной раз было заяв-
лено о необходимости общей стабилизации в финансовом секторе  
и создании новой финансовой архитектуры, соответствующей 
требованиям XXI века. Во-вторых, далеки от идеала финансовые 
институты – Международный валютный фонд, Всемирный банк и 
др. Их деятельность должна быть  скорректирована с учётом инте-
ресов новых стран с быстрорастущей экономикой, к числу которых 
до недавнего времени относилась и Россия. В-третьих, необходимо 
регулировать международные экономические отношения, для чего 
следует выработать новые международные конвенции, обеспечи-
вающие более справедливое устройство международной финан-
совой системы. Наконец, в-четвёртых, доллар как международная 
валютная единица показал свою ограниченность, вследствие чего 
необходимо переходить к использованию нескольких валют в 
международных расчётах. 

Апрельскому саммиту предшествовала встреча в Лондоне 
министров финансов стран «двадцатки», предпринявших своего 
рода мозговой штурм в поисках путей выхода из кризиса. Сразу 
же обнаружились различные подходы к решению возникших 
сложнейших проблем. Так, представитель США, поддерживаемый 
своим японским коллегой, активно настаивал на увеличении взно-
са в общую кассу взаимопомощи, тогда как Германия и Франция 
высказывались решительно против, полагая, что вначале нужно 
дождаться какого-либо результата от уже вложенных средств. 
Участвовавший во встрече министр финансов России Алексей 
Кудрин озвучил новую цифру предполагаемого дефицита бюджета 
на текущий год – 8%. Бюджет, ориентированный на трёхлетний 
период и рассматривавшийся как одно из главных достижений 
правительства В.Путина, уже подвергся корректировке и будет 
заново внесён в Государственную думу. На гашение финансово-
экономического пожара из Резервного фонда выделено 8 трил-
лионов рублей. Отказ от трёхлетнего бюджетного планирования 
говорит о том, что Министерство финансов в действительности 
пока не готово делать серьёзные экономические прогнозы.  С 
невозможностью прогнозирования на ближайшие два – три года 
согласны и независимые эксперты. 

Однако растущий дефицит бюджета – это ещё не самая глав-
ная неприятность, ожидающая нас в ближайшем будущем. Куда 
печальнее констатация того факта, что мировая и отечественная 
экономика всё глубже погружается в кризис, и  дна падения ещё не 
достигла. Отсюда и надежды на скорое выздоровление более чем 
призрачны. Уверенные обещания премьер-министра Владимира 
Путина на встречах с работниками разных отраслей  о том, что 
потерпеть нужно лишь до конца текущего года, а дальше начнётся 
восстановление экономики, на поверку оказались не более чем 
убаюкивающей песней. По словам министра финансов возглав-
ляемого им правительства, пик кризиса придётся не на середину 
этого года, а на его конец или начало 2010 года. Восстановление 
экономики страны будет происходить медленно, и из кризиса 
нам удастся выбраться не ранее, чем через три года. Основаниями 
для столь нерадостных заявлений министра стали прогнозные 
оценки падения валового внутреннего продукта (ВВП) ведущих 
стран мира, которое продлится также и в 2010 году. Таким образом, 
А.Кудрин предлагает россиянам довольствоваться надеждой на то, 
что только оживление мировой экономики снова сможет вытянуть 
российское хозяйство из кризисного болота. 

Вместе с тем природа кризиса не столь проста, как нам пытались 
объяснять все последние месяцы ответственные люди из прави-
тельства, и виновниками его являются не только власти США, 
допустившие надувание финансового пузыря в 50 трлн. долларов, 
который, в конце концов, лопнул. Изъяны нашей экономики давно 
уже ни для кого не являются секретом. В их числе чрезмерная зави-
симость от мировых цен на энергоресурсы, в первую очередь нефть 
и газ, доказательством чего является 30-процентный объём падения 
доходов в этом году по сравнению с прошлым годом. Другой изъян 
- слабая инвестиционная привлекательность, вызванная тем, что 
страна растрачивает накопленные за последние годы ресурсы, не 
сумев восстановить производство и доходы бюджета.  Отсюда  рас-
чёт Минфина на покрытие потери казны за счёт внешних займов, к 
которым Россия не прибегала с памятного дефолта 1998 года, также 
представляется достаточно проблематичным.  Кредиты нам, может 
быть, и дадут, но далеко не факт, что на выгодных условиях. 

Но есть и третий системный изъян, именуемый до боли знако-
мым термином «коррупция». В повестке дня, актуальной сегодня 
для России, эту проблему стоит обозначить номером один. Доста-
точно одного, но яркого факта: по данным Национального анти-
коррупционного комитета, размеры коррупции в России сегодня 
достигают 250-300 млрд. долларов в год. Основной сферой корруп-
ционной деятельности остаются госзаказы и квотирование. В связи 
с тем, что в условиях экономического кризиса финансирование 
различных отраслей экономики увеличилось, растут и масштабы 
коррупции, поскольку никаких действенных механизмов контроля 
за прохождением денег не существует.   

Отсюда нынешние масштабные вливания в экономику напоми-
нают античную легенду о Сизифе. Как известно, этот трудоголик 
всё вкатывал и вкатывал в гору неподъёмный камень, а тот стре-
мительно катился вниз, и всё повторялось сначала. В нашем случае 
сизифовым трудом можно обозначить все предыдущие попытки 
справиться с коррупцией, не увенчавшиеся заметным успехом. И 
неудивительно: проблема воспринимается  преимущественно в 
административном плане, решается в формально-правовом ключе, 
без привлечения к этому процессу широкой общественности. 

Президент с огорчением вынужден был признать отсутствие 
выдающихся успехов в борьбе с этим злом. Предложенный им 
набор мер включает постоянную экспертизу законопроектов и са-
мих законов, а также предоставление сведений об имущественном 
положении кандидатов на госслужбу и данные о доходах членов 
их семей. Признавая, что борьба с коррупцией является сложной 
и системной задачей на многие годы вперёд, Президент сообщил, 
что только  за 2008 год возбуждено 40 тысяч уголовных дел за 
нарушение правил государственной и муниципальной службы, 
а ещё 12 тысяч – за взятки. Особенно «отличились» в этом плане 
Орловская область, Пермский и Приморский края.    

Вместе  с тем несколько смущает тот, приведённый Президентом, 
факт, что 90% злоупотреблений властью осуществляется на местах. 
Данные социологических опросов свидетельствуют, что население 
демонстрирует тотальное недоверие ко всем государственным 
институтам, в том числе и центральным.  Весьма проблематична 
сама дееспособность государства, в котором слабо реализуются 
либо вообще не реализуются даже уже принятые решения. Видимо, 
проблема заключается не в безупречности Центра и нерадивости 
регионов, но в более серьёзных вещах: в экономическом и полити-
ческом монополизме, слабой обратной связи общества и власти, 
в отсутствии подлинной публичности в выработке и принятии 
решений, в том числе и антикризисного характера. Дело, наконец, в 
качестве управленческой элиты, не соответствующей требованиям 
момента и расположившейся на пути развития страны подобно 
сизифову камню, который давно пора сдвинуть.

Системный 
изъян

Приглашает 
«Лиско-Бройлер»

25 жительниц села Копа-
нище после прохождения кур-
сов по подготовке операторов-
птицеводов на птицеводческом 
отделении лискинского про-
фессионального училища №20 
сдали экзамены и приступили 
к работе на птицекомплек-
се «Лиско-Бройлер», одна из 
площадок которого действует 
рядом с их селом. Всего же на 
75 построенных птичниках, 
оснащённых самым передовым 
европейским оборудованием, 
уже получили работу около 700 
человек. До конца нынешнего 
года на крупнейшем в регионе 
птицеводческом комплексе 
предполагается разместить на 
4 площадках ещё 80 птичников, 
где смогут получить работу 
более 1180 рабочих. С выхо-
дом на проектную мощность 
«Лиско-Бройлер» будет давать 
65-70 тыс. тонн диетического 
мяса птицы в год – сегодня его 
не производит столько (60 тыс. 
тонн) всё совокупное животно-
водство Воронежской области.

Из Твери  
в победителях

На фестивале «Россия - 
душа моя» в Калязине Твер-
ской области воронежцев пред-
ставлял народный ансамбль 
русской песни «Россичи» из 
Россоши. На сцене выступали 
сильнейшие творческие кол-
лективы Белгородской, Брян-
ской, Калужской, Тульской, 
Ярославской и других областей 
Центрального федерального 
округа. Наши «Россичи» за-
няли достойное второе место 
«за мастерское исполнение 
русских народных песен».

Николай КАрДАшОВ,  
Пётр ЧАЛый.



«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 55-14-74

Социальная защита | Разъясняют 
специалисты Департамента здравоохранения  
и социального развития Воронежской области 

Льготы обернулись компенсациями
Как известно, с января всем льготникам на оплату жилищно-

коммунальных услуг положена ежемесячная денежная ком-
пенсация (ЕДК). Как рассчитывалась ее сумма для каждого 
получателя?

Размеры ЕДК различаются в зависимости от категорий, к ко-
торым относятся получатели льгот, от состава их семей, от сумм 
начисленных платежей и других обстоятельств, учитываемых при 
расчете компенсаций. 

Январская компенсация выплачена с учетом роста тарифов на 
услуги ЖКХ. За основу были взяты льготные вычеты в платежках 
за ноябрь прошлого года, которые были увеличены на коэффициент 
удорожания платы за жилищно-коммунальные услуги, установлен-
ный областным правительством. 

Сумма ноябрьской скидки при оплате жилого помещения на 
территории всей области увеличена на одинаковый коэффициент 
- 1,142, а при оплате коммунальных услуг - на коэффициент, установ-
ленный отдельно для каждого муниципального образования. Напри-
мер, в Воронеже коэффициент удорожания услуг самый большой 
– 1,56. Это значит, что ноябрьская льгота по оплате коммунальных 
услуг при переводе ее в денежную компенсацию у каждого воро-
нежского получателя выросла более чем в полтора раза. В районах 
области этот коэффициент колеблется от 1,20 до 1,50. 

Такой порядок расчета денежной компенсации носит временный 
характер. В дальнейшем ее сумма будет ежемесячно уточняться с 
учетом сведений организаций жилищно-коммунального хозяйства 
о фактических объемах услуг, предоставленных каждому льгот-
нику.

Для беспокойства оснований нет
 В средствах массовой информации появились сообщения о 

том, что все льготники, которым вместо скидок в оплате жилищно-
коммунальных услуг в настоящее время начали выплачивать еже-
месячные денежные компенсации, в течение года должны прийти 
в органы социальной защиты населения. А раньше говорили, что 
для получения компенсации никуда ходить не надо. Зачем снова 
беспокоить льготников?

В соответствии с Законом «О переходе к предоставлению мер 
социальной поддержки по оплате жилого помещения и (или) ком-
мунальных услуг отдельным категориям граждан в Воронежской об-
ласти», всем, кто по состоянию на 31 декабря прошлого года получал 
жилищно-коммунальные льготы в натуральной форме, назначена 
денежная компенсация без предварительного представления ими 
заявления на основе сведений, имеющихся у органов социальной 
защиты населения. 

И все же соответствующие заявления, также предусмотренные 
областным законодательством, в течение всего 2009 года льготники 
должны будут подать в орган социальной защиты по месту житель-
ства, куда каждого из них пригласят индивидуально. При этом будут 
уточняться обстоятельства, о которых льготники по закону сами 
обязаны своевременно информировать орган социальной защиты. 
Речь идет о перемене места жительства, о возникновении права на 
получение мер социальной поддержки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг по другому основанию, об изменении состава 
семьи и о других сведениях, влияющих на получение денежной 
компенсации, а также и на ее размер. 

Чтобы не создавать излишнего ажиотажа, людей в филиалы ОГУ 
«Управление социальной защиты населения Воронежской области» 
на протяжении всего текущего года будут приглашать персонально 
по специально разработанным графикам. 

Ежегодного подтверждения права на получение компенсации 
от них не потребуют. Исключением из этого правила станут лишь 
те, кто и до назначения ежемесячных компенсаций должен был 
обновлять документы о праве на льготы, например, приносить 
после переосвидетельствования МСЭ справки о новом сроке ин-
валидности.

Права орденоносца
Я награжден орденом Трудового Красного Знамени. Имею ли 

я право на надбавку к пенсии?
При наличии трудового стажа, необходимого для назначения 

пенсии, орден Трудового Красного Знамени является основанием 
для присвоения вам звания «Ветеран труда», что, в свою очередь, 
дает право на ежемесячную денежную выплату (сейчас – 354  
рубля), ежемесячную денежную компенсацию на оплату жилищно-
коммунальных услуг в размере 50 процентов от их стоимости. 

Кроме того, в соответствии со статьей 29 Областного закона «О 
социальной поддержке отдельных категорий граждан Воронеж-
ской области», вы имеете право на дополнительное ежемесячное 
материальное обеспечение за особые заслуги перед Воронежской 
областью. 

Право на дополнительное материальное обеспечение имеют 
граждане Российской Федерации, проживающие на территории 
Воронежской области, получающие пенсию и имеющие особые 
заслуги перед Воронежской областью.

Дополнительное материальное обеспечение назначается:
- гражданам, награжденным государственными наградами за 

работу на территории Воронежской области: орденами Октябрь-
ской Революции, Трудового Красного Знамени (это как раз ваш 
случай!), «За заслуги перед Отечеством» III и IV степеней, «За 
заслуги перед Отечеством», двумя орденами Трудовой Славы II 
и III степени, двумя орденами из числа орденов Дружбы, Почета, 
Дружбы народов, «Знак Почета»,

- выдающимся спортсменам - призерам Олимпийских игр, чем-
пионам мира и Европы,

- участникам групп разминирования территории Воронежской 
области в 1943 - 1945 годах.

 Дополнительное материальное обеспечение за заслуги перед Во-
ронежской областью не устанавливается лицам, которым по другим 
федеральным и областным законодательным актам уже назначена 
доплата к пенсии, пенсия за выслугу лет, ежемесячное пожизненное 
содержание, установлено дополнительное пожизненное ежемесяч-
ное материальное обеспечение, или установлена пенсия за выслугу 
(доплата к пенсии) органами местного самоуправления.

Дополнительное материальное обеспечение устанавливается в 
размере 40 процентов базовой части трудовой пенсии по старости (в 
настоящее время – 717 рублей 60 копеек). При увеличении размера 
базовой части трудовой пенсии по старости повышается и размер 
дополнительного материального обеспечения.

Суд да дело | Консультирует  
Мария ИшКоВа, сотрудник адвокатской 
конторы Геннадия Маклакова (г.Воронеж, 
ул.Пушкинская, 22/17, тел. 77-71-60).
Развелись и…

Сколько времени после развода моя бывшая жена может пре-
тендовать на совместно нажитое нами имущество?

В соответствии с п.7 ст. 38 СК РФ, ваша жена в течение трёх 
лет после развода вправе обратиться в суд с требованием о разделе 
совместно нажитого имущества.

Ребёнок вне брака
Я беременна от сожителя. Расписываться он не хочет. Имею 

ли я право, если докажу, что ребенок от него, без согласия граж-
данского мужа прописать ребенка в его квартире и подать на 
алименты?

Если вы установите отцовство ребенка, то в соответствии со ст. 
60, 80 СК РФ ваш гражданский муж будет обязан платить алименты 
на ребенка.

В соответствии с действующим законодательством местом 
жительства ребенка до 14 лет является место жительства его роди-
телей. С учетом этой нормы, вселение в любое жилое помещение 
несовершеннолетних детей, где проживают их родители, осущест-
вляется независимо от мнения собственников жилого помещения, 
нанимателей жилого помещения или членов их семей.

Валерий КазаноВ

Как признался Алексей Фёдоро-
вич при встрече с нами – журнали-
стами «Коммуны», – друзья его на-
зывают «подводным динозавром». 
Сегодня и впрямь уже нет тех,  с кем  
Котов в 1938 году по комсомольско-
му набору пришел на флот. Алексей 
уже год отучился в Ленинградском 
химико-технологическом институ-
те имени Ленсовета,  когда к ним на 
кафедру пришли военморы и стали 
настойчиво приглашать ребят пере-
ходить учиться в военно-морское 
училище.

- А мы перед этим уже дали со-
гласие в авиационное училище пой-
ти, - вспоминает Алексей  Фёдоро-
вич. - Когда я им сказал об этом, то 
моряки нас заверили: «С летчиками 
мы договоримся». И действительно, 
меня с группой ребят отправили 
вскоре в военно-морское училище 
имени М.В.Фрунзе. Так я стал 
курсантом. Нас сразу зачислили на 
второй курс, но окончить училище 
не довелось. Когда началась война, 
мы как раз сдавали экзамены. Три 
сдали и прекратили. Собрал нас на-
чальник курса и объявил: «Знания 
мы вам дали. А остальные экзамены 
будет у вас принимать война. Кто 
останется жив, приезжайте в учили-
ще, дипломы выдадим». Отобрали с 
нашего курса 90 человек и отправи-
ли во Владивосток, где два месяца 
готовили нас в подводники. После 
этого - распределение по флотам. 
Мне выпал Северный флот.

 «Шапка –  
счастливка»

В конце ноября 1941 года груп-
па из 20 человек, в которой был 
Котов, прибыла на основную базу 
Северного флота Полярный или, 
как его любовно называли севе-
роморцы, Лодгоград. Назначение 
Котов получил на подводную лод-
ку «К-21», которой командовал 
капитан-лейтенант Аркадий Жуков.  
С ним дублер командира торпедной 
группы лейтенант Котов совершил 
первый поход, прошёл боевое кре-
щение. 

В марте 1942 года в командо-
вание «К-21» вступил Герой Со-
ветского Союза капитан III ранга 
Николай Лунин. Удивительна 
судьба этого человека. В тридцатые 
годы он попал под кровавый молох 
репрессий. Хотя  в его автобиогра-
фии, справочниках об этом печаль-
ном отрезке жизни не сказано ни 
слова. Но, как свидетельствуют до-
кументы уголовного дела, которое 
мне в своё время довелось читать 
в Североморске, Лунин  был аре-
стован 26 октября 1938 года. Его 
обвиняли в том, что «системати-
чески проводит среди командного 
состава Северного флота контрре-
волюционную фашистскую аги-
тацию». А заключалась она в том, 
что однажды Николай Алексеевич 
положительно высказался о тех-
нических достижениях Германии, 
в том числе в строительстве под-
водных лодок. Были и другие 
«вольнодумные» мысли, которых 
набралось немало в деле. Спасло 
Лунина то, что, отказавшись от 
первоначальных показаний, он 
начал стойко и последовательно 
отстаивать свою невиновность. И 
Николаю Алексеевичу это удалось 
сделать. 27 ноября 1939 года он 
был освобожден, восстановлен в 
звании, партии. 

Не случись этого, флот потерял 
бы дерзкого, решительного коман-
дира Краснознаменной подводной 
лодки «К-21», который в июле 1942 
года провел атаку века – повредил 
новейший фашистский линкор 
«Тирпиц». Этому кораблю, равно 
как и тяжелому крейсеру «Адми-
рал Шеер», дозволялось выходить 
в море лишь с личного разрешения 
фюрера. Для немцев потеря или 
даже повреждение такого корабля 
были сравнимы с проигрышем 
крупной боевой операции. 

- Рисковый был мужик, - вспоми-
нает Алексей Фёдорович. - В своем 
грязном малахае, кожаных штанах, 
здоровенных сапогах, небритый, с 
нахлобученной шапкой-ушанкой он 
был похож на соловья-разбойника.  

Не боялся ни черта, ни бога. Лез в 
фиорды, откуда уйти шансов было 
один из ста. Но, как оказывалось,  
это не была безрассудная лихость. 
Командир исходил из точного рас-
чета. Старую, просоленную морской 
водой ушанку в экипаже называли 
«шапка-счастливка», и все считали, 
что именно она приносит в море 
удачу. Возможно, и в том восьмом 
походе она нам помогла…

…На третьи сутки плавания, ког-
да подводники ещё не успели вы-
полнить ни одной задачи, в пятом 
отсеке произошёл пожар. Пробки 
масляных и водяных насосов пере-
горели, и дизели остановились. Но 
лодка сохранила ход: электрики 
тотчас же временно включили оба 
электромотора.

Лишь через четверть часа стар-
ший инженер-лейтенант Липатов 
смог доложить командиру, что по-
жар ликвидирован.

Миновала непосредственная 
опасность от огня, но все понимали, 
что корабль, тем не менее, продол-
жает находиться в критическом 
положении. Лодка не могла погру-
жаться, нельзя было производить 
новую зарядку, а ещё несколько 
часов хода под электромоторами 
разрядили бы аккумуляторную 
батарею полностью.

В создавшейся обстановке было 
решено на всякий случай заложить 
подрывные патроны под боевое 
зарядное отделение одной из за-
пасных торпед. По артиллерийской 
тревоге командоры встали к оруди-
ям, чтобы, если придется, принять 
бой с противником. 

На вторые сутки командир БЧ-5 
инженер, капитан III ранга Браман 
доложил командиру, что ходовые 
механизмы в полном порядке. 
Корабль ожил. Лодка шла, по-
гружалась, вновь всплывала, и это 
было лучшим вознаграждением за 
всё пережитое.  

- Лунин имел возможность вер-

нуться на базу, - рассказывает вете-
ран, - но  это было не в его правилах: 
возвращаться домой без победы. И 
он принял решение продолжить 
поход. Командир наметил прорыв в 
бухту Воген, где располагалась база 
сторожевых кораблей противника. 
Предстояло влезть в узкий фиорд, 
вход которого охранял эсминец 
немцев. С ним мы удачно в снеж-
ном заряде разошлись, а дальше 
началось настоящее театральное 
действо. 

Подводная лодка вошла в ка-
менный мешок в надводном по-
ложении. В одном месте на пути к 
цели сверкнули ходовые огни. «За-
прашивают наши позывные. Что 
ответить?» – спросил сигнальщик.

«Пиши», - сказал Лунин и про-

диктовал крепкую фразу, которая 
полноценно звучит только на рус-
ском языке. Естественно, эти слова 
не стали передавать. Просигналили: 
«НХТ (наш характер твердый)». 
Пост удовлетворился ответом и за-
молчал. Так же миновали и второй, 
и третий посты. 

На подходе к бухте перешли на 
электромоторы. Ночь лунная, ви-
димость хорошая. Не погружаясь, 
подводники выпустили четыре 
торпеды по кораблям, стоящим у 
пирсов. Раздались четыре взрыва. 

- Нашкодив, быстренько  стали 
уносить ноги, -  улыбаясь, говорит 
Алексей Фёдорович. – По пути 
домой тоже было несколько при-
ключений. Словом, столько воз-
можностей было в этом походе не 
вернуться на базу, страх божий. Я 
когда вышел на причал, то попросил 
Ивана Липатова пощупать меня. 
Живой ли я или нет.

Вахтенный журнал, 
не сгоревший в огне

- А вы знаете, ребята, я ведь 
военное преступление совершил, - 
заговорщически  поделился с нами 
Котов. 

Произошло это в 1943 году. Вах-
тенный журнал, который обязатель-
но ведется на корабле и заполняется 
вахтенным офицером,  предстояло 
сдать в архив. Состояние документа 
было удручающим: весь в масляных 
пятнах, записи - каракули, не сразу 
разберешься, что написано. Лунин 
приказал переписать журнал. Вы-
бор пал на старшего лейтенанта 
Котова, у которого был отмен-
ный почерк. Закрывшись в каюте, 
несколько дней он старательно 
переносил «запротоколированную» 
жизнь корабля в боевых походах в 
новый журнал. Когда была постав-
лена последняя точка, Котов принес  
историю корабля старпому Арвано-

ву. Поблагодарив за проделанную 
работу, тот спросил:

- А где старый журнал?
- Так я его сжёг.
- Как сжёг?! А что я скажу ко-

мандиру? Придется тебе, старший 
лейтенант, за это ответить по всей 
строгости военного времени.

Как выкрутился Арванов из 
этой ситуации,  об этом история 
умалчивает.  Одно точно известно: 
Котову сошло с рук «военное пре-
ступление». «Особисты» его не 
тревожили, молчал и командир. 
Этот бесценный документ войны 
вместе с хозяином где только не 
побывает потом: после «К-21» ко-
мандиру БЧ-3 пришлось послужить 
на подводных лодках различной 
классификации.  

В 1951 году Котов с Северного 
флота уезжает в Ленинград, где 
несколько лет преподает на кур-
сах тактику, а затем – служба в 
Николаеве. В конце 1960 года, в 
хрущёвскую оттепель, он попадает 
под сокращение. И начнется граж-
данская жизнь, которую Алексей 
Фёдорович будет выстраивать на 
воронежской земле. Возведет дом, 
где живет до сих пор, вырастит де-
тей, которые подарят ему 4 внуков, 
двух правнуков. 

- Каждое 9 Мая я доставал вах-
тенный журнал из шкафа и по-
гружался в глубины памяти, - рас-
сказывает ветеран. -  Листал его и 
вспоминал тех, с кем ходил в боевые 
походы, делил все тяготы военного 
времени. Однажды я подумал: 
а ведь не справедливо, что этот 
уникальный документ только мне 
принадлежит. На очередной встре-
че с однокурсниками по училищу я 
поделился своими мыслями. И мы 
решили передать боевую реликвию 
в музей училища, что и сделали.

Но история с вахтенным жур-
налом получила неожиданное про-
должение. В 1983 году по решению 
военного совета флота  в канун 
50-летия Северного флота «К-21» 
в память о мужестве и героизме 
североморцев-подводников встала 
на вечную стоянку как корабль-
памятник и музей в Североморске. 
На эти торжества пригласили 
членов экипажа прославленной 
«катюши» (так моряки называли 
лодки серии «К»). Приехал на Се-
вер и Котов. Алексей Фёдорович 
«покаялся» перед своими боевыми 
друзьями, что вахтенный журнал  
он не сжёг. Этим фактом заинтере-
совался начальник музея Северного 
флота Михаил Краснов и пообещал 
морякам вернуть летопись экипажа 
на лодку. Какова была радость  Ко-
това, когда в очередной раз, приехав 
в Североморск,  под стеклом витри-
ны он увидел знакомый вахтенный 
журнал.

Когда мы спросили, какая у 
Алексея Фёдоровича любимая пес-
ня, он, долго не раздумывая, запел: 

Прощайте,  скалистые горы, 
На службу Отчизна зовёт. 
Мы вышли в открытое

море,
В суровый и дальний поход.
В глазах Алексея Фёдоровича  

засверкал озорной огонек,  развер-
нулись плечи, и казалось, вот сейчас 
встанет старый моряк и выдаст 
«яблочко» на бис.

- Сплясал бы я вам, ребятки,  
но ноги не слушаются, -  словно 
читая наши мысли, сказал Алексей 
Фёдорович, которому через неделю 
исполнится 90 лет. 

Да, за его плечами большая 
жизнь. Достойная жизнь.

Глубины памяти 
Судьба |  алексей Котов свою жизнь посвятил подводному флоту. а начинал службу  

в военные годы на легендарной лодке «К-21» 

наталья СТоЛпоВСКая

Недавно Федеральной службе 
по контролю за оборотом нар-
котиков России исполнилось 
шесть лет. На встрече с редак-
торами воронежских изданий 
руководитель Управления 
ФСКН по Воронежской области 
Александр СолодоВ подвёл 
некоторые итоги работы служ-
бы в 2008 году и ответил на 
вопросы журналистов.

- Мы больше боремся не с нар-
команами, а с теми, кто распростра-
няет наркотики, - открыл встречу 
Александр Михайлович. - Только 
за два месяца этого года ФСКН по 
Воронежской области выявлено 84 
тяжких и особо тяжких преступления, 
связанных с наркотиками. В 2008 
году их выявлено - 564. Всего в 2008 
году раскрыто 724 преступления, 
связанных с наркотиками. Общее ко-
личество обвиняемых – 408 человек, 
осужденных - 360 человек. 

- Помнится, в 90-е годы тяжелая 
экономическая ситуация вызвала 
рост продаж «паленой» водки. Ожи-
дается ли сейчас в связи с кризисом 
активизация выращивания на участ-
ках наркотического сырья?

- Нельзя сказать, что кризис по-
родит повальную преступность. Мы 
не прогнозируем такую динамику. 
Ситуация с выращиванием мака и 
конопли в нашей области находится 
под контролем. Все каналы, которые 
могут служить сбыту наркотиков, 
стараемся перекрыть. В Воронежской 
области официально состоят на учёте 
четыре с половиной тысячи человек, 
употребляющих наркотики. С точки 
зрения аналитиков, эту цифру надо 
смело умножать на два. Печальная 
статистика: в прошлом году в нашей 
области около 100 человек умерли от 
передозировки.

 Самыми распространёнными 
остаются наркотические вещества 
растительного происхождения. Так 
уж получилось, что в наших широтах 
сама природа позволяет выращивать 
мак. Большой проблемой продолжает 
оставаться так называемый «грязный 
мак» - продукт, который экспортиру-
ется с нарушениями ГОСТа и реали-
зуется в некоторых торговых точках. 
Совместно с администрацией области 
было разработано постановление, ко-
торое запрещает продажу такой про-
дукции. Те лица, которые реализуют 
загрязнённый мак, привлекаются к 
уголовной ответственности. Для того  
чтобы оперативно реагировать на все 
случаи продажи зелья, работает теле-
фон доверия: 777-234. 

- Как часто и в каких количествах 
изымаете наркотики?

- В 2008 году общий объём изъятых 
из оборота наркотических средств со-
ставил 696 килограммов. Уже в этом 
году мы изъяли героин – 2 килограм-
ма 100 граммов. Как ни парадоксаль-
но, в то время, когда мы извлекаем 
из оборота загрязнённый мак, на его 
смену приходит героин. Есть у нас и 
синтетические наркотики, которые 
употребляются в увеселительных за-
ведениях. Мы такие случаи докумен-
тируем. По нескольким фактам на-
писали в городскую администрацию 
представление о закрытии клубов. В 
прошлом году на территории области 
впервые была изъята партия триме-
тилфентанила (также известного под 
названием «белый китаец»). Этот 
синтетический наркотик считается 
одним из тяжелейших – в сотни раз 
сильнее, чем героин. 

- В процессе борьбы с наркотор-
говлей наверняка приходится иметь 
дело с коррупцией. Всегда ли удаёт-
ся ей воспрепятствовать?

- К сожалению, нам приходилось 
сталкиваться с ситуациями, когда в 
«крышевании» наркоточек и реали-
зации наркотиков были замешаны 
люди из органов внутренних дел. 
Более того - сотрудники госнаркокон-
троля. В прошлом году привлекался 
к уголовной ответственности наш 

бывший работник, который оказывал 
помощь в реализации наркотиков. 
Начальник областного ГУВД Олег 
Хотин открыто заявил, что лица, при-
частные к распространению наркоти-
ков, будут караться по всей строгости 
закона. Полностью солидарен с этой 
установкой. 

- Проходили ли в делах, связан-
ных с распространением наркотиков, 
иностранцы? 

- В прошлом году нами было на-
правлено в суд три уголовных дела по 
иностранцам, которые реализовывали 
наркотики. Проблема в том, что Воро-
неж – студенческий город. На учёбу к 
нам едут со всех точек планеты, в том 
числе и оттуда, где лёгкие наркотики 
легализованы. Хотя, как сказал один 
швейцарский учёный, для того чтобы 
расписаться в бессилии общества 
перед наркоманией, достаточно вве-
сти легализацию лёгких наркотиков. 
Любой наркотик приводит к смерти.

- В сентябре в воронежских шко-
лах открылись наркопосты. Насколь-
ко эффективно они работают?

 - В целом мы удовлетворены их 
работой. Благодаря наркопостам мы 
выводим проблему раннего приобще-
ния к наркотикам из ряда запретных. 
Всегда будут подростки, которые из 
простого любопытства захотят попро-
бовать то, что нельзя. Важно донести 
до сознания юных: употребление 

наркотиков изначально несёт в себе 
проблему. Попробовал один раз, по-
лучил эйфорию, и ты уже без этого 
не можешь. Надо это школьнику? 
Любому человеку, жизнь которого 
должна быть радостной? Эти вопросы 
при поддержке педагогов мы должны 
бозначить в сознании ребят.

- Как обстоит дело с контролем 
за наркотиками, которые находятся 
в легальном обороте?

- Отдел по контролю за легальным 
оборотом наркотиков следит за ситуа-
цией в этой сфере. Предназначенные 
для медицинских целей наркотиче-
ские вещества не должны уходить на 
сторону. Как это было, например, с 
кетамином, который использовался 
для обезболивания животных. За 
прошлый год мы выявили четы-
ре случая продажи наркотических 
средств медицинским персоналом и 
сотрудниками аптек. Сейчас эти дела 
находятся в суде. 

- Имеет ли к нашей области отно-
шение «афганский наркотрафик»?

- Так же, как и всей России. Со-
вместно с МВД, ФСБ, прокуратурой 
мы проводим все мероприятия по 
установлению и документированию 
этого канала. Открою небольшой 
секрет: сейчас совместно с москов-
ским управлением у нас проводится 
операция по делу наркобарона, орга-
низовавшего этот трафик.

Против наркотиков

Вот она, легендарная «К-21».

проблема | На смену растительному зелью идёт «синтетика»
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Эмма ноСыРеВа

Кафедре терапевтической 
стоматологии Воронежской 
медицинской академии имени 
Бурденко исполнилось полвека. 
Она, по существу, дала в 1959 
году начало стоматологическому 
факультету вуза. За минувшие 
годы здесь защищено более 
пятидесяти докторских и канди-
датских диссертаций, проведено 
43 международных и российских 
конференции, опубликовано 
около тысячи научных работ, 
получено двадцать два патента 
на изобретение.

Ученые кафедры активно 
участвуют в международной 
деятельности на основе догово-
ров о научном сотрудничестве 
с четырьмя университетами 
Германии, Литвы, Болгарии и 
Турции, двумя образователь-
ными форумами в Германии 
(г.Майнц и г.Альцай) и восемью 
фирмами-производителями 
стоматологического оборудо-
вания и материалов (Германия, 
Австрия, Швейцария). Приори-
тетным направлением является 
сотрудничество с российскими 
фирмами-производителями для 
совместной разработки новых 
аппаратов и материалов. В ре-
зультате уже получено четыре 
мировых и несколько отече-
ственных патентов.

С 1992 года кафедру возглав-
ляет доктор медицинских наук, 
профессор, директор института 
стоматологии при ВГМА, автор 
более шестисот научных работ 
и восемнадцати изобретений 
Анатолий Кунин, которого вы 
видите на снимке.

Золотой срок 
кафедры

Обсудили  
международные 
отношения
анастасия БыРКа

Региональная конференция 
«Международные отношения 
в глобализирующемся мире», 
в которой помимо сотрудников 
воронежских вузов участвовали 
также представители Киевского 
госуниверситета имени Тараса 
Шевченко, Тамбовского гос-
университета, прошла на базе 
факультета международных 
отношений ВГУ. Всего с до-
кладами выступили 47 человек. 
Работали четыре секции: «Гео-
политика глобализирующегося 
мира», «Актуальные проблемы 
безопасности», «Роль религий 
в изменяющемся мире. Этно-
конфессиональный фактор в си-
стеме международных отноше-
ний» и «Социально-культурные 
и национальные проблемы в 
международных отношениях».
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ответы на сканворд (13 марта)
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Агрохолдинг ищет подрядную организацию 
для выполнения строительно-монтажных работ

Адрес строительства: Воронежская область, Бутурлиновский район.
Объект строительства: 4 корпуса размером 30х130 м. Подвод инженерных сетей и ну-
левой цикл выполнены. Необходимо выполнить монтаж металлоконструкций – 1100 т, 
обвес сооружений сендвич-панелями, бетонные работы объёмом 3200 куб. м и остальные 
сопутствующие работы. Имеется проект, прошедший государственную экспертизу. Име-
ется 100-процентное финансирование. Срок начала работ – не позднее конца марта.
Требования к подрядчику:
- наличие необходимой строительной техники и оборудования;
- наличие собственных оборотных средств;
- квалифицированный персонал;
- опыт работы подобного рода.

Контактные телефоны: (812) 560-04-00, 
т./ф. (812) 560-68-86, с 9.00 до 17.00.

Резюме по адресу: vlada@gipersony.spb.ru

РеклАМА

РеАлизУет 
пО НизКиМ цеНАМ:

Элитные 
семена гороха

1. Горох «Фокор»
цена – 15000 руб./тонна

2. Гречиха «Девятка»
цена – 18000 руб./тонна

Семена р-1
1. Горох «таловец-70»

цена – 11000 руб./тонна

Семена р-2
2. Яр. пшеница «Крестьянка»

цена – 6000 руб./тонна

Семена р-3
1. Ячмень «Скарлетт»

цена – 3500 руб./тонна
Вся продукция сертифицирована.

цена – на момент публикации. Реклама.

зао «землянСКое» 
Семилукского района

Телефоны: 8 (47372) 
31-145, 31-349, 31-263.

сообщения, реклама, объявления

Заказчик: Юго-Восточная железная дорога – филиал ОАО 
«РЖД». Адрес Заказчика: 394036, г.Воронеж, пр. Революции, 
д.18.

Открытый конкурс проводится по адресу: 394036, г. Во- 
ронеж, пр. Революции, 18, кабинет 230, Юго-Восточная же-
лезная дорога - филиал ОАО «РЖД».

Предмет Конкурса – право заключения договора оказания 
услуг страхования ответственности владельца склада времен-
ного хранения Юго-Восточной железной дороги – филиала ОАО 
«Российские железные дороги» в 2009-2011 гг.  

Место оказания услуг – Белгородская область, г. Белгород, 
ст. Белгород-I, ул. корочанская, 132б.

Начальная (максимальная) цена Договора установлена на 
основании предполагаемых расходов Заказчика, рассчитан-
ных, исходя из условий страхования и степени  риска (срока 
деятельности Заказчика, типа склада (открытый/закрытый), 
характеристики склада, видов товаров, находящихся на скла-
де, планируемого объема  хранения за период страхования, 
наличия охраны и др.). 

Перечень складов временного хранения, ответственность  
владельца которых подлежит страхованию  и начальная цена 
(максимальная) Договора: 

Склад временного хранения Юго-Восточной железной 
дороги-филиала ОАО «РЖД» на грузовом дворе ст. Белгород. 
Начальная (максимальная) цена Договора (размер страховой 
премии) 18973,00 руб.  НДС не облагается.

Период  страхования – 10 мая 2009 г. – 9 мая 2011 г. 

Порядок и сроки оплаты услуг – страховая премия упла-
чивается путем единовременного перечисления денежных 
средств на расчетный счет Победителя конкурса не позднее 
30 календарных дней с момента заключения Договора.

Извещение о проведении конкурса размещено 19 марта 
2009 года в газете «Вперед», в газете «коммуна», на  офи-
циальном сайте ОАО «РЖД» (www.rzd.ru) и на  официальном 
сайте Заказчика (www.uvzd.web.rzd) в разделах «Открытые  
конкурсы».

Конкурсная документация размещена  19 марта 2009 
года на официальном  сайте ОАО «РЖД» (www.rzd.ru) и на офи-

циальном сайте Заказчика (www.uvzd.web.rzd) в разделах 
«Открытые  конкурсы». 

конкурсная документация может быть получена по 
адресу: 394036, г. Воронеж, пр-т Революции, 18, к. 423п, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00 ,  перерыв с 12.00 до 13.00 
московского времени. контактные лица – Жемчужников 
Сергей Ильич, Абакумов Вячеслав Валерьевич, тел.: (84732) 
65-20-08,  65-37-36, факс (84732) 65-36-15. 

конкурсная документация предоставляется без взимания 
платы.

Заявки на участие в конкурсе должны быть представлены и 
получены по адресу: 394036, г. Воронеж, пр-т Революции, 18,  
к. 423п, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 
13.00 московского времени, начиная со дня, следующего за 
днем размещения на официальном сайте ОАО «РЖД» (www.rzd.
ru) в разделе «Открытые конкурсы», официальном сайте Заказ-
чика (www.uvzd.web.rzd) в разделе «Открытые конкурсы», газете 
«Вперед», газете «коммуна» извещения о проведении конкурса 
и до 10.00 московского времени 20 апреля 2009 г. 

Обеспечение заявки Участника на участие в конкурсе и 
обеспечение Договора, заключаемого по итогам конкурса, 
не установлено.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе со-
стоится 20 апреля 2009 года в 10.00 московского времени по 
адресу: 394036, г. Воронеж, пр-т Революции, 18.

По результатам рассмотрения заявок решение о допуске 
к Участию в конкурсе участника и о признании Участника, по-
давшего заявку на участие в конкурсе, участником конкурса 
или об отказе в допуске такого Участника к участию в конкурсе 
принимается 24 апреля 2009 г. по адресу: 394036, г. Воронеж, 
пр-т Революции, 18.

Подведение итогов конкурса состоится 29 апреля 2009 года 
в 10.00 московского времени по адресу: 394036, г. Воронеж, 
пр-т Революции, 18.

Победитель конкурса должен подписать Договор не ранее 
10 календарных дней и не позднее 20 календарных дней со 
дня размещения протокола оценки и сопоставления заявок на 
участие в конкурсе на официальном сайте ОАО «РЖД» и офици-
альном сайте Заказчика в разделах «Открытые конкурсы».

Открытое акционерное общество 
«Российские железные дороги» 

в лице филиала Юго-Восточная железная дорога проводит 

ОТКРыТый	КОНКУРС	№	64	
на право заключения договора оказания услуг страхования 

ответственности владельца склада временного хранения 
Юго-Восточной железной дороги – филиала ОАО 
«Российские железные дороги» в 2009-2011 гг. 

наименование
госучреждения

адрес
местонахождения

наименование
вакантной
должности

Количество
единиц

Требование
по

образованию

левобережный
районный суд
г. Воронежа

ул. Набережная Авиастроителей, д. 18а,  г. Воронеж,  394029,  
тел. (4732) 49-42-38, Оксана  Юрьевна  (ком. 104)

начальник отдела 1
высшее юридическое

либо иное высшее

консультант
(по информатизации) 1 высшее  по специальностям

«прикладная математика»  
или «Компьютеры и сети»  

либо иное высшее
центральный  
районный  суд 
г. Воронежа 

ул. Б. Манежная,  2, ком. 1, г. Воронеж,  394036,
контактный тел. (4732) 55-34-50, екатерина  Анатольевна 

консультант
(по информатизации) 1

Борисоглебский  
городской  суд

Северный микрорайон, д.10, г. Борисоглебск,  397160,
тел. (473-54) 3-19-93, Дмитрий  Сергеевич консультант 1 высшее юридическое

Калачеевский
районный суд

ул. 21 Февраля, д. 21,  г. Калач, Воронежская область,  397601,
тел. (473-63) 2-48-07, зинаида  петровна главный специалист 1

высшее юридическое
либо

иное высшее
Новохоперский
районный  суд

ул. Советская, д. 28,  г. Новохоперск, Воронежская область,  397400,
тел. (473-53)  3-22-93, ирина Валентиновна главный специалист 1

Острогожский
районный  суд

ул. прохоренко, д. 117а, г. Острогожск, Воронежская область, 397855,
тел. (473-75) 4-25-52, лилия Владимировна секретарь судебного 

заседания 1
высшее юридическое

либо иное высшее

таловский
районный  суд

ул. Советская, д. 107б, р.п. таловая,  Воронежская область,
397480, тел. (473-52) 2-38-07, людмила  Александровна

секретарь судебного 
заседания 1 высшее юридическое

либо иное высшее

другие требования, предъ-
являемые к претендентам:  
возраст - до 60 лет;  уверенное 
пользование пЭВМ; знание 
основных положений  ГОСт 
Р6.30-2003  по оформлению 
документов.

Стаж для замещения долж-
ности «начальник отдела» –  не 
менее двух лет стажа государ-
ственной гражданской службы 
(государственной службы иных 
видов)  или не менее четырех лет 
стажа работы по специальности.

Приём документов - по 
адресу госучреждения (суда)  в 
рабочие дни с 15.00 до 17.00.

Срок окончания приема до-
кументов -  17.00 (время москов-
ское)  20  апреля  2009 года 

Предполагаемая дата про-
ведения конкурса – 23  апреля  
2009 года в 16.00.

Более подробную информацию 
о конкурсе можно получить на 
официальном сайте Управления 
(www.usd.vrn. ru), а также по 
контактным телефонам выше-
названных судов и Управления 
(4732) 78-21-58. 

УПРАВЛЕНИЕ СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА В ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ ОБЪЯВЛЯЕТ
о приеме документов  для участия в конкурсе  на замещение вакантных должностей 
федеральной государственной гражданской службы в районных (городских) судах

Открытое акционерное общество «Сервис-Модерн» 
(г.Воронеж, ул.ленина, д.96)

ПроводиТ очередное общее Собрание аКционеров
21 апреля 2009г. в 13 час. 00 мин. по адресу: г.Воронеж, ул.ленина, д.96,

с повесткой дня:

Форма проведения общего собрания акционеров: совместное присутствие акционеров.
Начало регистрации участников собрания – 21 апреля 2009г. в 12 час. 00 мин.

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, – 30 марта 2009г.
информацию, подлежащую предоставлению акционерам, можно получить по адресу: г.Воронеж, ул.ленина, д.96, Совет директоров.

Наш адрес: г.Воронеж, ул.ленина, д.96, тел. 72-71-75.

1. Утверждение годового отчета Общества за 2008 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности (бухгалтерского 

баланса), в том числе отчет о прибылях и убытках (счета прибылей 
и убытков) за 2008 год.

3. избрание членов совета директоров Общества.
4. избрание членов ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
6. избрание счетной комиссии Общества.

В многолетней, богатой, как 
говорится, традициями истории 
областного конкурса «Итоги 
сезона» случился любопытный 
зигзаг. «Традиции» подверглись 
ребрендингу. О некоторых при-
чинах этого журналисты узнали 
на пресс-конференции органи-
заторов, которая состоялась в 
Доме актёра. 

- В прошлом году после под-
ведения итогов предыдущего 
сезона было утверждено новое 
положение о конкурсе, - рас-
сказала Людмила Кравцова 
– председатель Воронежского 
регионального отделения СТД, 
народная артистка России. – У 
конкурса появился новый сим-
вол работы художника Ольги 
Гурьевой – он будет вручаться 
лауреатам. Сменился дизайн 
диплома. В чём изменился сам 
конкурс? В этом сезоне жюри 
было освобождено от многих 
прежних условностей. 

Ни мужчин, ни женщин. Одни актёры
Театр | Организаторы конкурса «Итоги сезона 2008-2009» назвали будущих лауреатов
василий черноуСов

Кольцовский театр, спектакль «Собачье сердце».
Валерий Потанин в роли Шарикова.

Таких, например, как жёст-
ко определённые номинации: 
«Лучшая мужская роль», «Луч-
шая женская роль»… В этом 
году актёры награждаются, 
например, «за сценическое 
обаяние и мастерство пере-
воплощения» (воплотивший 
образ Шарикова в «Собачьем 
сердце» академического театра 
драмы имени А.В. Кольцова 
Валерий Потанин) или «за 
проникновенность в созда-
нии чеховского образа Луки 
Александровича» (Михаил 
Мальцев в «Каштанке» театра 
кукол «Шут»). Как видите, 
имя каждого лауреата уже 
известно; 23 марта в 19 часов 
они придут в Дом актёра на 
церемонию награждения, зная, 
что их ждёт диплом и конверт 
с некоторой денежной суммой. 
А «Коммуна» тогда расскажет 
о них подробнее.

25 премьер случилось в 
этом сезоне. Девять из них – на 
сцене Борисоглебского театра 

драмы имени Н.Г. Чернышев-
ского – в среднем по одному в 
месяц! Сопредседатель жюри 
Бронислав Табачников видит в 
этом пример для других трупп 
(оставляя в стороне возможное 

качество этих девяти поста-
новок): «Привычка  театров 
жить комфортно, не очень себя 
утруждая, и в этом сезоне ска-
зывается». В целом же качество 
постановок театров жюри оце-

нило как высокое: проходных 
спектаклей практически не 
было, считают его члены. 

Впрочем, изучение списка 
тех, кто стал лауреатом в этом 
году, у меня лично оставляет 
странные чувства... Такое ощу-
щение, что жюри на этот раз 
поставило перед собой цель 
«никого не обидеть» (заметим: 
часто подобные «благие наме-
рения» приводят лишь к тому, 
что число «обиженных» возрас-
тает). А с другой стороны, неко-
торые детали свидетельствуют 
о том, что ничего такого в виду 
не имелось: 23 марта, например, 
не будет вручаться кому-нибудь 
маститому награда «За честь 
и достоинство». К тому же 
участники пресс-конференции 
признались журналистам, что 
на конкурсе спектакля-лидера, 
спектакля-события, подобного 
таким постановкам прежних 
лет, как «Озёрный мальчик» 
или «Дядюшкин сон», не ока-
залось. 

«Вчера в моё отсутствие неизвестные 
лица позвонили  соседям и, представив-
шись судебными приставами, стали рас-
спрашивать, где я работаю, с кем прожи-
ваю и прочие подробности», -  поведала 
сотрудникам   областного управления 
Федеральной службы судебных при-
ставов жительница Воронежа.

«Похожие ситуации, к сожале-
нию, множатся,- прокомментировала 

«Коммуне» помощник по связям с 
общественностью УФССП России по 
Воронежской области Ольга Ионыче-
ва. – Более того,  приставы-самозванцы 
предпринимают  попытки самостоя-
тельно арестовывать имущество граж-
дан и даже изымать долги».

Каким образом в руки лжеприста-
вов попадает база должников, остаётся 
только догадываться. «Были случаи, 
когда в нашу службу звонили люди, 
представлялись сотрудниками банков 

и просили передать им списки задолж-
ников, - продолжает Ольга Ионычева, 
-  всё это вне закона. Подобные звонки 
взяты на контроль».

Воронежцам приставы рекомендуют 
проявлять бдительность. Обязательно  
требовать у сотрудников службы судеб-
ных приставов служебные удостовере-
ния и документы, подтверждающие их 
деятельность. Ни в коем случае не всту-
пать в контакт с людьми, которые будут 
пытаться путём угроз и запугивания 

понуждать к выплате денежных сумм, 
заполнению каких-либо документов. 
Помнить, что  взыскать долги с человека 
можно, только имея на руках судебное 
решение. И уж никак не наличными 
деньгами. 

О фактах незаконных действий 
«лжеприставов» следует сообщать в 
УФССП России по Воронежской об-
ласти (г. Воронеж, улица Краснозна-
менная, 2) или по «телефону доверия» 
(8-4732) 77-27-56.

Самозванцы от приставов
наталья СТолПовСКая

В ходе судебного разбирательства 
установлено, что в конце апреля 2008 года 
воронежцы 29-летний Дмитрий Ману-
ковский и 22-летний Алексей Калинин, 
будучи в нетрезвом состоянии, избили 
своего знакомого. Тот попытался убежать, 

однако они догнали его и забили до потери 
сознания. Не удовлетворившись этим, 
молодые изуверы оттащили свою жертву 
на железнодорожный путь и положили его 
поперёк рельсов перед приближающимся 
грузовым поездом. Человек погиб.

Присяжные заседатели согласились с 
доводами государственных обвинителей 

Воронежской транспортной прокуратуры 
и вынесли вердикт о виновности подсуди-
мых в совершении убийства. Приговором 
суда Калинину назначено наказание в 
виде 10 лет, Мануковскому – в виде 14 
лет лишения свободы с отбыванием нака-
зания в исправительной колонии строгого 
режима. 

Изуверство
Криминал | Воронежский областной суд с участием присяжных заседателей вынес 
обвинительный приговор 
Юрий Шамин

Поздравительная открытка

Казанова Валерия Валентиновича 
поздравляем с днем рождения.  

Желаем здоровья, прекрасного рабочего настроения и больших творческих успехов.  
Пусть и впредь ему сопутствуют уважение и любовь близких ему людей.

                                                                                                                                     Друзья, коллеги.


